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Уважаемые волгодонцы! 
Поздравляю вас с 

30-летием Волгодонской 
городской Думы! 

За три минувших десяти-
летия депутаты Волгодонской 
городской Думы смогли сфор-
мировать свод норм и правил, 
по которым и сегодня живет и 
развивается самый молодой го-
род Ростовской области.

Грамотная нормотворческая 
деятельность и тесное взаимо-
действие с избирателями всего 
депутатского корпуса позво-
ляют привлекать в Волгодонск 
инвестиции, бюджетные и вне-
бюджетные средства, развивать 

городскую инфраструктуру, осуществлять полномасштабную соци-
альную политику, правильно распоряжаться городским имуществом 
и в целом делать жизнь в Волгодонске более комфортной и привлека-
тельной. Представительная городская власть и сегодня определяет 
направление развития Волгодонска – с учетом интересов горожан 
и стратегического развития донского региона в целом.

Уверен, что и нынешний созыв Волгодонской городской Думы, и 
последующие созывы сохранят и приумножат конструктивный опыт 
взаимодействия с Законодательным собранием Ростовской области 
в решении самых актуальных для волгодонцев проблем.

Я желаю всем депутатам и сотрудникам Волгодонской городской 
Думы крепкого здоровья, успешной деятельности и новых достиже-
ний на благо Волгодонска и Ростовской области! С праздником!

Уважаемые депутаты 
Волгодонской городской 

Думы всех созывов, 
помощники депутатов и 

сотрудники аппарата Думы! 
Примите сердечные по-

здравления с 30-летием со дня 
образования представительно-
го органа власти города Волго-
донска!

Вы заложили прочную пра-
вовую основу в фундамент 
власти муниципального уровня, 
что позволяет сегодня и нам 
— исполнительной власти – в 
полной мере осуществлять свои 
полномочия по решению вопро-
сов городского значения. 

Убежден, что конструктивное сотрудничество двух ветвей вла-
сти – представительной и исполнительной – залог успешного раз-
вития Волгодонска в будущем. 

За годы совместной деятельности представители депутатского 
корпуса и руководители городской администрации научились слы-
шать и понимать друг друга, искать и находить компромиссы, до-
стигать общих результатов – на благо Волгодонска и его жителей.

Выражаю благодарность всей представительной власти Вол-
годонска за многолетнее совместное конструктивное взаимодей-
ствие, умение брать на себя ответственность при принятии важных 
для города решений и рассчитываю на дальнейшее плодотворное 
сотрудничество.

Уважаемые депутаты, 
сотрудники аппарата 

Волгодонской 
городской Думы!

Поздравляю вас с 30-лети-
ем со дня образования орга-
на представительной власти 
Волгодонска. За эти годы был 
пройден большой путь, который 
включил в себя семь депутат-
ских созывов. Заложен прочный 
законодательный фундамент, 
проделана огромная работа по 
формированию правовой базы 
для развития города, тесному 
взаимоотношению с органами 

государственной власти и местного самоуправления, поступатель-
ному движению вперед.

Свой труд вы направляете, в первую очередь, на благо Волгодон-
ска и его жителей. Нет такой сферы деятельности, вопросы которой 
не волновали бы вас. Бюджет, привлечение инвестиций, укрепление 
промышленного потенциала, строительство, помощь бизнесу, город-
ское хозяйство, здравоохранение, медицина, социальные проблемы, 
культура, спорт, молодежь – все это входит в зону вашего особого 
внимания и ответственности.

За 30 лет наработан огромный опыт по реализации депутатских 
программ и проектов, выстроена прочная связь с избирателями в 
округах, а это дорогого стоит. От всей души желаю вам дальнейшей 
успешной и плодотворной работы, осуществления всех созидатель-
ных идей, профессионализма, сплоченности и неравнодушия!

Дорогие земляки!
Сегодня наша городская 

Дума, первый в новой исто-
рии России представительный 
орган власти, отмечает свое 
30-летие.

За этот короткий срок и 
России, и каждому ее жителю, 
в том числе и нашего родного 
Волгодонска, довелось многое 
пережить. Все эти годы вместе 
с нами жила, набиралась опыта 
и мастерства наша городская 
Дума.

На сегодняшний день это са-
мый демократичный и доступ-

ный для волгодонцев орган власти. Небольшая количественно, но 
очень качественно подобранная по персональному составу, Дума 
отражает истинные, насущные интересы своих избирателей. Прак-
тически каждый житель Волгодонска может, при необходимости, 
встретиться со своим депутатом, задать ему волнующий вопрос и 
получить конкретный ответ.

В этот день хочу пожелать депутатам городской Думы, всем со-
трудникам, обеспечивающим успешную работу нашего представи-
тельного органа, успехов в решении непростых проблем, стоящих 
перед городом, перед каждым его жителем. Больше инициативы и 
новаторства в решении вопросов!

Всем своим землякам желаю здоровья, мирного неба над голо-
вой и успешного труда на благо каждой семьи и города!

С праздником!

Александр ИЩЕНКО,
председатель Законодательного Собрания 
Ростовской области 

Виктор ДЕРЯБКИН, 
депутат Государственной Думы РФ

Юрий МАРИНЕНКО,
глава администрации города Волгодонска

Вячеслав ХИЖНЯКОВ, 
первый глава администрации г. Волгодонска, 
первый председатель Волгодонской городской Думы

Городской Думе  Волгодонска -

О том, какими были для городской Думы первые 30 лет 
жизни, мы беседуем с ее председателем – главой города 

Волгодонска Сергеем Ладановым.
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Сергей ЛАДАНОВ: 

Городская Дума Волгодонска отмечает 
30-летие. Юбилей – прекрасный повод 
подвести итоги, оглянуться 
на прошлое, подумать о будущем

– Сергей Николаевич, 30 
лет для представительного 
органа власти возраст доста-
точно солидный. Какими Вам 
представляются эти 30 лет?

– Прежде всего, надо пони-
мать, что это время – не просто 
30 лет, а переломный момент в 
жизни России, время, когда ру-
шилось и менялось все. Время 
рождения нашей Думы – это вре-
мя зарождения представительной 
власти в новой России. 

1994 год – прошло всего не-
сколько лет после распада СССР, 
когда рухнула система государ-
ственного регионального управ-
ления и зародилось новое управ-
ление.

Первый созыв городского пар-
ламента Волгодонска начинался 
практически с нуля – не было ни 
Устава города, ни Положения о 
работе представительных органов 
власти, ни других регламентирую-
щих документов – ничего. Это все 
только разрабатывалось, «изобре-
талось». И ключевым достижением 
депутатов первого созыва стало, 
безусловно, создание этих осно-
вополагающих документов. За это 
им огромное спасибо и низкий 
поклон.

Сегодня мы по-прежнему 
пользуемся нормативно-право-
вой базой, созданной депутатами 
первых думских созывов. Конеч-
но, депутаты последующих созы-
вов внесли свою лепту, многие 
документы совершенствовались 
и дополнялись, но основа была 
заложена первыми двенадцатью 

«первопроходцами» – депутатами 
первого созыва.

А первые 30 лет Думы – это 
период роста и развития, со всеми 
трудностями, всегда сопровожда-
ющими это время. 

– Сегодня в городской 
Думе работает уже седьмой 
созыв. Как бы Вы его охарак-
теризовали?

– Я думаю, принципиальной 
разницы между депутатами седь-
мого и любого предыдущего со-
зыва мы не найдем. В том смыс-
ле, что и нынешние народные 
избранники, и те, что работали 
пять или десять лет назад, оди-
наково реагируют на проблемы, 
касающиеся города в целом или 
отдельно взятого избирательного 
округа. Реакция эта всегда очень 
живая и острая, и каждый депутат 
старается сделать все от него за-
висящее, чтобы решить проблему 
как можно скорее. 

А вот характер работы, конеч-
но, меняется. Сегодня мы работа-
ем по уже устоявшейся системе, 
хотя и в нее время от времени 
вносятся изменения. А главное, 
мы всегда помним, что все, что 
мы делаем, должно быть во благо 
нашего города и его жителей.

– И все же, если бы Вас 
попросили представить соби-
рательный образ депутата го-
родской Думы VII созыва…

– Практически все сегодняш-
ние депутаты – руководители. 
Предприятий, организаций, под-
разделений. То есть, люди, об-
ладающие жизненным и управ-

ленческим опытом. Почти у всех 
– высшее образование.

У нашей Думы – мужское 
лицо, женщин -депутатов всего 
двое. Может быть, это и правиль-
но – мужчины должны брать на 
себя ответственность за принятие 
решений и их дальнейшее вопло-
щение в жизнь.

И есть еще одна особенность у 
нынешнего созыва Думы. Несмо-
тря на разницу в возрасте, пар-
тийной принадлежности, принад-
лежности к той или иной сфере 
деятельности у нас есть единство 
в понимании того, что все, что 
мы делаем, должно быть на благо 
людей. Даже во время довольно 
бурных дискуссий на заседаниях 
постоянных комиссий у нас не 
возникает противоречий, осно-
ванных на политических или пар-

тийных разногласиях. Мы исходим 
исключительно из того, насколько 
принятое нами решение будет по-
лезно нашим избирателям.

– Нынешний созыв уже 
прошел экватор своей дея-
тельности, до окончания пол-
номочий осталось около полу-
тора лет. Что было особенно 
важным и значимым за это 
время?

– Время это оказалось очень 
непростым. Предыдущие выборы 
проходили в сентябре 2020 года 
– в разгар пандемии коронавиру-
са. И вновь избранным депутатом 
пришлось сразу начать решать 
ключевые на тот момент зада-
чи: принимать решения, которые 
помогли бы городским предпри-
ятиям выжить в этих условиях. 

Окончание на стр. 2
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И такие решения мы находили – 
кого-то освобождали от уплаты 
налогов, от каких-то других плате-
жей. И это реально помогло мно-
гим предприятиям не закрыться, 
сохранить производство, не до-
пустить массовых увольнений. В 
итоге город избежал каких-то гло-
бальных потрясений.

На мой взгляд, городская 
Дума прошла этот тяжелый пе-
риод очень достойно. Предпри-
ятия нашего города, в том числе 
и благодаря работе депутатов, 
продолжают работать, выдавать 
продукцию, развиваться.

А потом пришло еще одно ис-
пытание – специальная военная 

Самым молодым в истории 
Волгодонска депутатом 

стал Максим Плоцкер – к депу-
татским обязанностям он присту-
пил в 24 года, самым возрастным 
– Сергей Шерстюк, представляв-
ший интересы избирателей в пяти 
думских созывах и завершивший 
парламентскую карьеру в 76 лет.

В Думе представлены четыре 
политические партии – «Единая 
Россия», КПРФ, ЛДПР и «Спра-
ведливая Россия – Патриоты – За 
правду». Депутатами также ста-
новились беспартийные и само-
выдвиженцы.

Выборы депутатов первого со-
зыва городской Думы Волгодон-
ска прошли 27 марта 1994 года, а 
5 апреля 12 избранных депутатов 
собрались на свое первое заседа-
ние. Возглавил первый постсовет-
ский городской парламент глава 
администрации Волгодонска Вя-
чеслав Хижняков.

На долю депутатов первого 
созыва выпала непростая мис-
сия, им довелось с нуля создавать 
основополагающие документы: 
Устав города, Положение о город-
ской Думе и регламент ее работы, 
множество других. Но первые 
парламентарии достойно прео-
долели все трудности и сумели 
заложить основы развития Вол-
годонска в новых исторических 
условиях.

Выборы второго думского со-
зыва 2 февраля 1997 года совпа-
ли с первыми в истории Волго-
донска прямыми выборами главы 
города. На этот пост был избран 
37-летний Сергей Горбунов.

Депутатам второго созыва 
пришлось принимать очень непо-
пулярное на тот момент решение 

Городской 
парламент 
сдал экзамен 
на зрелость

4000 решений – 
и все о самом важном

Окончание. Начало на стр. 1 условиях нам не удастся.
– А какие идеи оставите 

для реализации следующему 
созыву?

– Городская Дума практически 
не может влиять напрямую на 
развитие промышленности Волго-
донска. А вот заниматься благоу-
стройством, повышением уровня 
комфорта, ремонтом дорог, раз-
витием инфраструктуры – это в 
наших силах, и наши преемники, 
думаю, тоже будут считать это 
направление одним из главных в 
своей работе.

Очень важно уделять внима-
ние капитальному ремонту соци-
альных объектов. Ближайшие на 
очереди – детский сад «Лесови-

З
а тридцать лет существования Волгодонской Думы выборы в городской парламент про-
водились семь раз. За это время в депутатском кресле побывали 103 волгодонца, 37 из 
которых получали депутатский мандат два и более раз. За свои тридцать лет городская 

Дума провела в историческом здании на ул. Советской, 2 около 400 заседаний и приняла более 
4000 решений.

о продолжении строительства Ро-
стовской АЭС, прекращенного по 
настоянию жителей после черно-
быльской катастрофы.

Жизнь показала, что решение 
было верным, через некоторое 
время Волгодонск сумел выбрать-
ся из экономического кризиса 
девяностых и новый век встретил 
уже в статусе города-донора.

Второй созыв ознаменовался 
еще одним важным событием: 
12 января 2000 года в Волго-
донске произошло разделение 
властей. Главой исполнительной 
ветви остался Сергей Горбунов, 
представительную возглавил Эду-
ард Рыков.

С началом третьего думско-
го созыва для Волгодонска 

началась новая эра – атомная. 
Ростовская АЭС вступила в строй 
действующих. Годы с 2001 по 
2005 памятны большим строи-
тельством: за счет средств 30-ки-
лометровой зоны Ростовской АЭС 
был построен хирургический кор-
пус горбольницы № 1, введена 
в строй троллейбусная линия к 
кварталу В-9, обеспечены газом 
несколько домов в районе желез-
нодорожного вокзала.

Тогда же в состав городских 
территорий вошли две бывшие 
станицы – Красноярская и Соле-
новская.

Думу четвертого созыва вол-
годонцы впервые избирали не 
на четыре, а на пять лет. Первая 
думская «пятилетка» оказалась 
весьма успешной – бюджет горо-
да увеличился в два с половиной 
раза, удвоился объем промыш-
ленного производства.

В городе капитально отремон-
тировали 170 многоквартирных 
домов, заменили 150 лифтов, еще 
384 отремонтировали. На многих 
городских магистралях, в том 
числе и в бывших станицах, поя-
вилось освещение.

В числе главных забот депу-
татов по-прежнему оставалось 
формирование социально ориен-
тированного бюджета и контроль 
за надлежащим расходованием 
средств. Для усиления этого кон-
троля в 2006 году по решению 
Думы была создана Контроль-
но-счетная палата – на тот мо-
мент вторая в области, первая 
появилась в Ростове-на-Дону.

За годы существования Конт-
рольно-счетная палата провела 
сотни проверок, выявила и пре-
дотвратила множество наруше-
ний. Сегодня ни у кого не оста-
лось сомнений в необходимости 
существования такого органа в 
структуре городской власти. 

Дума пятого созыва, работав-
шая с 2010 по 2015 год, запом-
нилась созданием нескольких 
общественных формирований, су-
щественно влияющих на жизнь и 
развитие города. Среди них – Об-
щественная палата Волгодонска, 
без которой сегодня невозмож-
но представить общественную 
жизнь города, Молодежный пар-
ламент, Общественно-консульта-
тивный совет (Совет старейшин).

И, пожалуй, одним из самых 
заметных событий этого созыва 
стало учредительство городской 
Думы Волгодонска в Фонде содей-
ствия развитию муниципальных 

операция и последовавшее за 
этим беспрецедентное санкцион-
ное давление. И снова местному 
парламенту пришлось искать ре-
шения, которые могли бы помочь 
городскому бизнес-сообществу. 
Было принято решение об осво-
бождении некоторых предприятий 
от уплаты земельного налога. От 
уплаты этого налога мы одними 
из первых в области освободили 
участников СВО и членов их семей.

И буквально с первых дней все 
депутаты, советы общественности 
включились в помощь участникам 
СВО – сбор гуманитарной помо-
щи, поддержку семей военнослу-
жащих. При этом текущие дела 
– работа с бюджетом, внесение 
изменений в Устав города, взаи-
модействие с городской админи-
страцией – продолжалась в обыч-
ном режиме.

– А есть что-то из сделанно-
го, чем особенно гордитесь?

– Я бы отметил два момента. 
Во-первых, наша нормотворче-
ская деятельность, и прежде всего 
– работа с бюджетом. Практиче-
ски каждое изменение в бюджете, 
принятое Думой, приносит городу 
дополнительные средства. При-
чем, исчисляются эти средства 
сотнями миллионов рублей. В мае 
прошлого года, например, горо-
ду было выделено из областного 
бюджета дополнительно 280 мил-
лионов рублей на ремонт дорог. А 
потом еще более 500 миллионов 
– на приобретение нового обще-
ственного транспорта.

В этом году в марте мы получи-
ли свыше 150 млн. рублей на ком-
пенсацию жилищно-коммуналь-
ных расходов горожан. И велика 
вероятность,  что в ближайшее 
время бюджет Волгодонска под-
растет еще на сотни миллионов.

А второе – мы стараемся мак-
симально сохранять и реализо-
вать проекты, направленные на 
объединение людей в округах. 
Проведение всевозможных празд-
ников, памятных мероприятий – 
это ведь не только развлечение, 
это то, что делает людей ближе. 

Еще одно направление – благо-
устройство. К «депутатским» день-
гам, выделяемым из городского 
бюджета, мы стараемся дополни-
тельно привлекать средства софи-
нансирования жителей, и это дает 
хороший эффект. 

Когда в области появились 
инициативные проекты, наши де-
путаты очень скоро включились в 
их реализацию. Каждый год прак-
тически реализуется несколько 
таких проектов, инициированных 
депутатами и воплощенных с их 
помощью. Сквер «Весна», сквер со-
ветско-болгарской дружбы, ремонт 
нескольких школьных стадионов, 
освещение –все из этого ряда. В 
этом году предполагается с помо-
щью такого проекта поддержать 
спортивный центр «Пилигрим». 
На его базе работает военно-па-
триотический центр «Авангард», 
считающийся одним из лучших 
в области. А без таких центров 
воспитать должным образом под-
растающее поколение в нынешних 

чок» и лицей №16. Подготовлена 
проектно-сметная документация 
на ремонт лицея «Политэк» и шко-
лы №9. Но останавливаться на 
этом нельзя – в городе есть еще 
множество школ и детских садов, 
требующих ремонта.

Особого внимания заслужи-
вает благоустройство городских 
пространств. Сейчас уже нача-
ты работы по благоустройству 
пешеходной зоны вдоль сквера 
«Дружба». Надеюсь, мы сможем 
привлечь средства и для ремонта 
второй его части – от улицы Энту-
зиастов до проспекта Курчатова. 

Сейчас идет голосование по 
выбору еще одного объекта бла-
гоустройства – думаю, это будет 
пешеходная часть улицы Ленина. 
Надо, чтобы горожане активнее 
отдавали свои голоса.

А сколько еще разбитых дорог, 
проблемных инженерных комму-
никаций, требующих ремонта со-
циальных объектов… Думаю, без 
дела ни наш созыв, ни следующие 
не останутся.

– Что пожелаете коллегам 
по случаю юбилея?

– Прежде всего хочу поздра-
вить депутатов прежних созывов. 
Это они сумели выстроить систему 
работы, которой мы пользуемся до 
сих пор и которая соответствует 
всем требованиям сегодняшнего 
дня, и за это им огромное спасибо.

А моим коллегам по сегодняш-
ней Думе – успешного заверше-
ния созыва, выполнения всех на-
меченных планов. Нам предстоит 
выстроить отношения с новым 
главой администрации города, и 
я надеюсь, это будут конструктив-
ные и плодотворные отношения. 

И, конечно, желаю стойкости и 
бескомпромиссности в защите ин-
тересов своих избирателей. 

Хочу пожелать также успешной 
работы аппарату Думы, помощни-
кам депутатов, нашему многочис-
ленному активу в округах.

Поздравляю с 30-летним 
юбилеем городского парла-
мента также всех жителей 
Волгодонска. Это они выбира-
ют в Думу достойных людей, 
благодаря им Дума работает 
профессионально и успешно.

Проблем у города, конечно, 
немало, но вместе мы спра-
вимся – дорогу осилит идущий.
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До последней запятой

Точно вовремя

От депутата к избирателям

Депутаты-ветераны, наверное, помнят, как бурно в пер-
вых думских созывах проходили заседания городского 

парламента. На них любили ходить журналисты местных СМИ 
– всегда можно было раздобыть «горячий» материал, да и время 
проходило не скучно. Дискуссии бывали очень эмоциональны-
ми и иногда затягивались на несколько часов, но долгожданного 
решения так и не приносили.

Их в отделе всего трое – очень при-
ятные, улыбчивые, хрупкие жен-

щины. Но если бы вдруг они сразу все 
неожиданно исчезли – работа Думы ока-
залась бы парализована. Потому что это 
– организационный отдел.

Волгодонская Дума не раз становилась од-
ной из лучших в области. Кто бывал на заседа-
ниях, отмечают – процесс отлажен до мелочей, 
механизм работает как часы. 

А за этой внешней легкостью и простотой – 
большой многолетний труд. Создание системы, 
которая теперь, кажется со стороны, работает 
сама по себе, без чьего-либо участия.

– Я хорошо помню тот день, когда по пригла-
шению тогдашнего заместителя председателя 
Думы Эдуарда Германовича Рыкова впервые 
зашла в его кабинет, – рассказывает ветеран 
Думы, руководитель аппарата представитель-
ного органа власти с 1997 по 2008 год Екате-
рина Хижнякова. – Шел 1997 год, волгодонцы 
только что избрали второй состав Думы. Рыков 
сидел за столом, заваленным бумагами, и вид у 
него был слегка растерянный. 

– Вот, – повел руками над документами 
Эдуард Германович, – принимайте…

Так началась моя работа в новом городском 
парламенте…

Екатерина Тимофеевна, проработавшая 
много лет в советских органах власти, лучше 
других понимала, с чего нужно начинать, как 
строить работу, на что прежде всего обращать 
внимание. День за днем создавалась система – 
отметалось лишнее, закреплялось лучшее. Был 
создан аппарат Думы, принят регламент рабо-
ты, созданы постоянные комиссии.

— А меня поначалу даже самые простые 
вопросы ставили в тупик, — смеется нынешний 

– Да, действительно, помощ-
ники депутатов – люди в округе 
абсолютно незаменимые, – со-
глашается начальник отдела го-
родской Думы по обеспечению 

То ли дело сегодня: о прежних 
баталиях на Думе теперь никто не 
вспоминает, решения принимают-
ся быстро и четко. Приезжающие 
для обмена опытом коллеги из 
других городов не раз удивлялись 
– как это у вас заседания Думы 
так гладко проходят?

А секрета никакого нет. Но 
есть шесть постоянных депутат-
ских комиссий, которые охватыва-
ют практически все сферы жизни 
города и скрупулезно изучают 
каждый готовящийся на Думу во-
прос. Вот там случаются настоя-
щие битвы, иной раз покруче, чем 
в первые годы работы Думы. Зато 
на выходе всегда есть готовый 
проект решения – аргументиро-
ванного, понятного, выверенного 
до последней запятой. 

Практически ни один важный 
для города и требующий решения 
вопрос не оказывается вне поля 
зрения той или иной – в зависимо-
сти от профиля – комиссии. При не-
обходимости проводят и  выездные 
заседания, как было несколько лет 
назад при рассмотрении вопроса 
об обеспечении доступа к Дону на 
базах отдыха для всех желающих, 
или во время строительства мусо-
роперерабатывающего комплекса.

В прошлом году несколько вы-
ездных заседаний пришлось про-
вести и комиссии по строительству, 
землеустройству, архитектуре, 
возглавляемой одним из самых 
опытных депутатов Алексеем Бо-
родиным. Повод был серьезным – 
комиссия контролировала ход стро-
ительства важнейших городских 

объектов – Центра единоборств, 
общеобразовательной школы на 
600 мест в квартале В-9, выполне-
ние работ по благоустройству пар-
ка «Молодежный».

И если по школе и парку вопро-
сов не возникало, то своевремен-
ная сдача Центра единоборств вы-
зывала сомнения, и к обсуждению 
готовности этого объекта депутаты 
возвращались еще не раз.

Формат заседаний комиссий 
позволяет в режиме диалога с 
представителями городской адми-
нистрации не только обсудить ход 
реализации того или иного проек-
та, наметить пути решения возни-
кающих проблем, но и претворить 
в жизнь полезные для города ини-
циативы.

Вопросы о летней занятости 
подростков и меню завтраков и 
обедов в школьных столовых – на 
комиссии по социальному разви-
тию, деятельность центра «Мой 

бизнес» для организации помощи 
бизнес-сообществу – на комиссии 
по экономическому развитию, пер-
спективы обустройства набереж-
ной в Волгодонске – на комиссии 
по строительству. Едва ли хоть 
один из этих вопросов можно на-
звать не важным и не своевремен-
ным. А сколько их рассматривают 
на комиссиях ежемесячно!

– Постоянные депутатские ко-
миссии – важнейший инструмент 
работы Думы, – убежден ее пред-
седатель – глава города Сергей 
Ладанов. – Прежде, чем появит-
ся проект решения по вопросу, 
рассматриваемому на комиссии, 
депутаты изучат проблему, что на-
зывается, вдоль и поперек, встре-
тятся, и не раз, с профильными 
специалистами, ознакомятся с об-
щественным мнением. Об интен-
сивности работы комиссий можно 
судить хотя бы по такому факту: 
заседаний Думы в течение года бы-
вает 10-12, а комиссии собираются 
за это время от 60 до 70 раз. И на 
заседание парламента будет пред-
ставлен уже готовый документ – 
четкий и обстоятельный.

Так что нешуточные битвы на думских заседаниях канули в 
прошлое, похоже, навсегда. Как показывает жизнь – ко всеоб-
щему благу.

руководитель отдела Елена Бабайлова. — Во-
просы бюджета, ЖКХ… Не хватало профильных 
знаний. Помню, тогдашний председатель Думы, 
Сергей Леонидович Шерстюк поручил мне на-
писать письмо о том, что «пусть все, что раско-
пали, — закопают». Я целый день просидела 
перед чистым листом — откуда мне, педагогу, 
проработавшему несколько лет в управлении 
образования, было знать профессиональную 
терминологию. А интернета тогда еще не было, 
посмотреть было негде. Пошла опять к Шер-
стюку. — подсказал… Правда, нас всех очень 
выручала Екатерина Тимофеевна Хижняко-
ва — не только очень опытный работник, но 
и открытый, доброжелательный человек, всегда 
щедро делившийся своим опытом. Она нас и на 
работу принимала, и учила, и, когда было за 
что, по-матерински журила… 

Сегодня и сама Елена Владимировна, и две 
ее коллеги – Елена Карева и Ольга Пивоваро-
ва – сумеют не только письмо на любую тему 
написать, но и, пожалуй, с легкостью обсудить 

любую городскую проблему. Потому что в круг 
их многочисленных обязанностей входит и 
участие в работе постоянных комиссий. Пишут 
протоколы, оформляют документы, рассылают 
письма. Кто-то отвечает за комиссию по бюд-
жету, кто-то по экономическому развитию, 
кто-то – по социальному развитию.

Ну а что касается подготовки документов к 
заседанию Думы – это святое. Все всегда чет-
ко и вовремя, даже тогда, когда сделать это по 
разным не зависящим от них причинам кажет-
ся невозможно…

А еще вводят молодых, только что избрав-
шихся депутатов в курс дела – вручают Устав 
города и регламент Думы, рассказывают, поче-
му пропуск заседания Думы всего лишь одним 
депутатом может обернуться большой пробле-
мой…

Такая на вид спокойная и размеренная ра-
бота закалила их и воспитала, потому что в 
этой спокойной и размеренной чего только не 
бывало! Однажды, когда на заседании Думы 
присутствовали гости-депутаты из другого 
региона, прямо под выступавшим вдруг слома-
лась стойка-трибуна…

В другой раз во время заседания комиссии 
в зал вошла и неторопливо направилась к сво-
бодному креслу кошка. Посидела немного, за-
скучала и вышла.

А то одна из активных пожилых избира-
тельниц в поисках своего депутата забрела на 
заседание комиссии, да и присела за столом 
президиума – подождать, пока избранник ос-
вободится…

А вообще, говорят они сами, их рабо-
та четко расписана по дням и абсолютно 
прозрачна. Когда, куда и какой документ 
отправить, какую информацию запро-
сить, какую встречу провести – все ясно 
и предсказуемо. И эта предсказуемость 
– самый большой плюс в работе орготде-
ла, такой незаметной со стороны и такой 
необходимой.

Если есть в вашем микрорайоне человек, который знает 
о нем все, то это, несомненно, помощник депутата. По-

мощники, в самом деле, знают об округе все – сколько в нем 
домов и сколько избирателей, сколько школ и детских садов 
располагается на территории, чем любят заниматься местные 
рукодельницы и в какую спортивную секцию определить ребен-
ка-школьника.

крорайонах зарождалась еще при 
СССР, – проводит краткий истори-
ческий экскурс Елена Тараскина.
– Еще в 1989 году сессией город-
ского Совета народных депутатов 
было утверждено Положение о соз-
дании Комитетов микрорайонов. 
В 1990 году принимается «Поло-
жение о территориальном обще-
ственном самоуправлении в г. Вол-
годонске», внесшее определенные 
коррективы в прежнюю схему 
работы в микрорайонах. Принци-
пы деятельности общественного 
самоуправления не раз подверга-
лись изменениям, но суть их оста-
валась примерно прежней. А с 1 
сентября 1997 года помещения, в 
которых располагались секретари 
Советов микрорайонов, заседания 
Советов и все мероприятия, были 
переданы Волгодонской городской 
Думе, специалисты переведены 
для работы в должностях предсе-
дателей Советов микрорайонов, 
специалистов. И этот день можно 
считать началом работы в округах 
в ее современном понимании.

Сегодня работа в округах пред-
ставляет собой очень значимую 
часть деятельности каждого депу-
тата Думы. И помощник депутата 

в этой работе – самый нужный 
человек. 

Екатерина Семеновна Елина, 
Любовь Викторовна Антипова, 
Наталья Михайловна Селезнева, 
Наталья Вячеславовна Керекеза, 
Светлана Владимировна Бессало-
ва, Галина Ивановна Рязанцева, 
Елена Викторовна Лысаченко, 
Светлана Владимировна Илько, 
Любовь Николаевна Придворная,  
много лет проработавшие в своих 
округах, давно стали родными для 
жителей округа и незаменимыми 
– для своих депутатов. А молодые, 
да и не только, депутаты, не счи-
тают зазорным спросить иной раз 
совета у своих помощников – их 
опыт лишним не бывает.

Массовые субботники и 
всенародные праздники, че-
ствования юбиляров и спор-
тивные соревнования – что 
бы ни происходило в микро-
районе, всегда рядом с депу-
татом его надежный помощ-
ник, активисты микрорайона, 
участники общественных ор-
ганизаций. И благодаря этой 
сплоченности жизнь в округе 
всегда кипит – на радость и 
старым, и малым. 

образований «Ассоциация тер-
риторий расположения атомных 
электростанций».

Среди документов, принятых 
во время работы Думы шестого 
созыва, особое место занимает 
Стратегия социально-экономиче-
ского развития города до 2030 
года.

Депутаты этого созыва внес-
ли немалый вклад в развитие 
инфраструктуры Волгодонска. С 
2015 по 2020 год в городе было 
установлено более 1000 МАФов, 
отремонтировано 24 тыс. кв.м 
внутриквартальных проездов и 
тротуаров, выполнено омоложе-
ние более 300 деревьев. Около 
7 млн рублей было направлено 
на приобретения инвентаря и 
оборудования для учреждений 
социальной сферы, а на реали-
зацию наказов избирателей из 
социальной сферы выделено 45 
млн. рублей.

Многие думцы разных со-
зывов после завершения 

своей парламентской деятельно-
сти продолжили работу на раз-
личных высоких должностях.

Начало традиции положил 
председатель городской Думы 
первого созыва – глава адми-
нистрации Волгодонска В.Ф.
Хижняков, ставший войсковым 
атаманом Войскового казачьего 
общества «Всевеликое Войско 
Донское», а затем – полпредом 
Президента России в СФ ФС РФ.

Председатель Думы второго 
созыва, мэр города С.В. Горбунов 
избирался депутатом Законода-
тельного собрания Ростовской 
области, был министром физиче-
ской культуры и спорта донского 
региона.

Депутат И.А. Гуськов работал 
заместителем министра культу-
ры и министром образования, 
сейчас – первый заместитель 

губернатора Ростовской области. 
Игорь Александрович – почетный 
гражданин города Волгодонска.

Депутат О.В. Пахолков изби-
рался депутатом Государствен-
ной Думы. Председатель Думы 
четвертого созыва О.М. Струков 
возглавляет Союз «Торгово-про-
мышленная палата Волгодонска». 
Депутат М.Л. Плоцкер был заме-
стителем главы администрации 
Волгодонска. Депутат О.Л. Зарем-
ба назначен вице-губернатором 
Омской области. С.Н. Ладанов, 
избиравшийся депутатом четвер-
того и седьмого созывов, сегодня 
возглавляет городскую Думу.

Нынешний, седьмой созыв 
Волгодонской городской Думы 
работает в непростых условиях. 
В стране продолжается специ-
альная военная операция, и 
многие решения, принимаемые 
городским парламентом, направ-
лены на помощь и социальную 
поддержку участников СВО и 
членов их семей.

Депутаты продолжают ра-
боту по привлечению в Волго-
донск средств из бюджетов всех 
уровней для решения насущных 
городских проблем: обновления 
и реконструкции коммунальной 
инфраструктуры, капитального 
ремонта дорог, открытия новых 
производств, привлечения на 
работу в муниципальные ме-
дицинские и образовательные 
учреждения молодых специали-
стов, совершенствования рабо-
ты городского общественного 
транспорта.

Ежедневная деятельность 
Думы – это принятие и измене-
ние городского бюджета, личные 
приемы граждан, взаимодей-
ствие с коллегами на региональ-
ном и федеральном уровнях, 
общественные слушания, посто-
янная работа в округах.

Городская Дума всегда готова защищать интересы своих 
избирателей на любом уровне – и в этом залог ее успешной 
работы.

деятельности депутатов в избира-
тельных округах Елена Тараскина. 
– Помощник депутата – это и его 
правая рука во всех делах, и глав-
ный организатор всех проходящих 
в округе мероприятий, и прочная 
связующая нить между депутатом 
и его избирателями.

Депутаты проводят личный 
прием один раз в месяц, а помощ-
ник на месте каждый день. Всех 
выслушает, кого-то запишет на 
прием к депутату, кому-то даст 
дельный совет, а иной раз и чью-то 
не очень сложную проблему решит 
сам, не загружая депутата.

Работа волгодонских депутатов 
в округах очень часто вызывает 
удивление и даже зависть у де-
путатов других муниципальных 
образований. По общему мнению, 
система работы в округах, сло-
жившаяся в Волгодонске, поисти-
не уникальна.

– Наша система работы в ми-
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И животным помогут, и деревья посадят

Им рано жить воспоминаньями

ГОРОДСКОЙ ДУМЕ ВОЛГОДОНСКА – 30 ЛЕТ

За два года ребята сумели 
сделать немало. Активно зани-
мались экологической работой — 
очищали от мусора набережную 
в квартале В-9 и берег залива, 
проводили экозаезды на велоси-
педах, совмещая велосипедные 
прогулки с уборкой городских 
территорий. 

К слову, Александр Морозов, 
инженер Ростовской АЭС, уча-
ствовал в VII Международном 
форуме гражданского участия 
#МыВместе в 2021 году, и вместе 
с коллегой по работе представлял 
социально-экологический проект 
Ростовской АЭС «Чистый город 
начинается с тебя» Генеральному 
директору Госкорпорации «Роса-
том» Алексею Лихачеву.

Большое внимание молодые 
парламентарии уделяли спор-
тивной работе. Возглавлявший 
спортивный сектор Александр 
Никифоров, большой поклон-
ник рукопашного боя, на личных 
встречах рассказал почти тысяче 
волгодонских пяти-шестикласс-
ников о своем увлечении — в ре-
зультате значительное число ребят 
приступили к систематическим 
занятиям спортом в секциях бое-
вых искусств.

И, конечно, члены парламента 
не могли быть безучастными к со-
бытиям, происходившим в рамках 
специальной военной операции. 
Ребята встречали прибывающих 
из Донбасса женщин и детей, 
размещали в гостинице, подробно 
выясняли, кому из беженцев ка-
кая помощь требуется, привозили 
собранные различными органи-
зациями вещи, сопровождали по-
жилых людей в поликлиники, со-
бирали учебные принадлежности 
для школьников и книги для детей 
Донбасса.

Патриотическая работе тоже 
была одним из приоритетов мо-
лодых парламентариев. Вместе с 
«Волонтерами Победы» они разда-
вали горожанам георгиевские 
ленточки, участвовали в акции, 

З
десь что ни имя – история го-
рода. Врачи, строители, руко-
водители крупных предпри-

ятий, бывшие работники городской 
администрации и Думы. Некоторые 
работают и сейчас. Люди с огром-
ным жизненным и управленческим 
опытом, отдавшие не один десяток 
лет созданию и развитию родного 
города. Это – Совет старейшин Вол-
годонска.

В официальных документах это объ-
единение замечательных людей называ-
ется общественно-консультативным со-
ветом при Волгодонской городской Думе. 
Но для всех Совет старейшин – проще и 
привычнее. И точнее отражает суть. 

Созданный в 2010 году, Совет старей-
шин вот уже 14 лет не просто наблюдает 
за жизнью города – всеми доступными 
средствами старается сделать ее лучше.

Пожалуй, ключевое слово в названии 
совета – «консультативный». Кому, как 
не людям с богатейшим опытом в разных 
сферах, проконсультировать, обратить 
внимание нынешних руководителей на те 
или иные городские проблемы? И не про-
сто обозначить проблему – непременно 
предложить решение.

Какие только вопросы не рассматрива-
ли члены совета на своих заседаниях за 
годы его работы!

Приобретение автобуса для Центров 
социального обслуживания населения и 

Новый состав молодежного парламента Волгодонска готов продолжать добрые дела своих предшественников

И
х 18 – молодых, энергичных, по-хорошему амбициозных жителей Волгодонска. Это уже 
шестой состав молодежного органа, созданного при городской Думе еще в 2010 году. Пре-
дыдущий сложил полномочия в конце 2023 -го, сумев за два года работы дважды попасть 

в тройку лучших молодежных парламентов области. А председатель пятого созыва молодежного 
парламента при городской Думе Волгодонска Александр Морозов и сегодня входит в состав ана-
логичного органа при Законодательном собрании Ростовской области.

организация конкурса по компьютерно-
му многоборью для старшего поколения, 
вопросы взаимоотношений между поколе-
ниями и проблемы муниципальной систе-
мы образования и здравоохранения...

Самые мудрые люди города обсужда-
ли реформу местного самоуправления и 

бюджет города на каждый наступающий 
год, Правила благоустройства Волгодон-
ска и перспективы объединения город-
ских поликлиник. 

И по каждому вопросу непременно 
предлагали свое аргументированное мне-
ние, к которому городская власть старает-
ся прислушиваться.

– В последнее время наш совет акцен-
тирует свое внимание на нескольких го-
родских проблемах, – рассказывает пред-
седатель Совета старейшин, занимающая 
этот пост с 2021 года, Валентина Глушен-
ко. – Одна из них – сохранение истори-
ческой памяти, имен наших знаменитых 
земляков, сбережение того наследства, 
что оставило нам старшее поколение.

На одно из заседаний мы запросили у 
Департамента строительства и городско-

го хозяйства реестр всех памятников и 
памятных знаков города и информацию 
о состоянии этих объектов. Не секрет, 
что памятники требуют ремонта, бла-
гоустройства территории вокруг них. К 
сожалению, эта работа в городе ведется 
недостаточно, и, на наш взгляд, вопрос 
требует рассмотрения уже не на уровне 
общественного формирования, а на депу-
татских комиссиях.

Особую тревогу у общественников 
вызывает состояние хорошо известно-
го всем волгодонцам памятника на воде 
«Степан Разин со товарищи». Этот па-
мятник требует реконструкции в первую 
очередь, особенно если учесть интерес к 
нему в свете интенсивно развивающегося 
в последнее время в России внутреннего 
туризма.

Правда, председатель городской Ду-
мы-глава города Сергей Ладанов сообщил 
недавно, что, благодаря общим усилиям  
на проблему обратили внимание в области. 
Сложность заключается в том, что этот па-
мятник – объект федерального значения, 
и проводить реставрационные работы 
может только специализированная орга-
низация. Губернатор дал поручения про-
фильным ведомствам проработать вопрос, 
чтобы спасти уникальную композицию.

А вот вопрос об установлении мемо-
риальной доски Виктору Александровичу 
Жукову, более 30 лет руководившему пер-
вой городской больницей, решился – и не 
без участия Совета старейшин.

– На протяжении четырех лет мы обра-
щались в различные инстанции по поводу 
установки памятной доски, и каждый раз 
находились какие-то обстоятельства, не 
позволяющие это сделать, – вспоминает 
Валентина Васильевна. – А потом мы на-
писали письмо в областное министерство 
здравоохранения ( на тот момент город-
ские медучреждения уже были переданы 
в ведение области) – и вопрос был решен. 
2 октября 2023 года мемориальная до-
ска Виктору Александровичу Жукову на 
здании первой горбольницы была торже-
ственно открыта.

– Члены Совета старейшин могут, по-
жалуй, дать фору молодым, – улыбается 
председатель городской Думы Сергей 
Ладанов. – Посмотрите, какие люди! Ген-
надий Григорьевич Персидский, Алексей 
Алексеевич Усов, Виктор Иванович До-
рохов, Николай Иванович Кривошлыков, 
Николай Александрович Плыгунов – о 
каждом члене Совета старейшин можно 
рассказывать часами. Их опыт – включая 
еще тот, советский, – поистине уникален. 
Очень важно, что они не только видят 
проблемы, но и обязательно подсказыва-
ют решения. И эти решения – исключи-
тельно на благо города и людей.

– Мы – не критики, мы патриоты сво-
его города, – говорит Валентина Васи-
льевна. – Мы все работали, а некоторые и 
до сих пор работают в системе городской 
власти, в учреждениях здравоохранения, 
на городских предприятиях. И прекрасно 
понимаем, что далеко не всегда желаемое 
и возможное совпадают. И потому стара-
емся предлагать такие решения, которые 
могут быть выполнены. Мы очень любим 
свой город и искренне желаем, чтобы 
жить в нем было удобно и комфортно.

посвященной прорыву блокады 
Ленинграда.

Члены нового молодежного 
парламента, как и их пред-

шественники, полны планов и же-
лания сделать как можно больше.

– У нас подобрался замеча-
тельный состав, – рассказывает 
председатель молодежного пар-
ламента шестого созыва, инже-
нер-атоммашевец Эрнест Казак. 
– Почти все – студенты, но, не-
смотря на молодость, каждый – со 
своей жизненной позицией, убе-
ждениями, идеями.

Идей у нового парламента – 
множество. Для начала опреде-
лили четыре основных проекта, 
которые постараются реализовать 
в первую очередь.

– Один из проектов направлен 
на помощь бездомным животным, 
– поясняет Эрнест. – Почти у 
всех наших ребят есть домашние 
питомцы, все любят животных. 
Хотим установить в торговых цен-
трах, крупных магазинах стойки 
для сбора пожертвований и там 
же размещать информацию о 
нуждающихся в доме животных. 
Курировать это направление в 
парламенте будет Арина Заляло-
ва, студентка ВИТИ НИЯУ МИФИ.

Еще один проект – «Зеленый 
атомград» – тоже связан с при-
родой, а точнее – с зелеными на-
саждениями в нашем городе. Все 
мы видим, сколько бед принес об-
рушившийся в феврале на город 
циклон «Ольга». Сотни деревьев 
были сломаны, десятки – вывер-
нуты с корнем. Этот урон непре-
менно нужно восполнить.

Мы договорились с питомника-
ми, выращивающими саженцы , и 
уже в апреле начнем высаживать 
молодые деревья – нам выделили 
место в парке Победы. И, конечно, 
будем вести эту работу постоянно. 
Возглавит это направление София 
Переходько.

В планах молодежного парла-
мента есть еще одна интересная 
задумка.

— Вместе с заводом «Атом-
маш», Ростовской АЭС и адми-
нистрацией города Молодежный 
парламент участвует в реализа-
ции нового проекта атомщиков 
«Велодонск», который призван 
объединить жителей города раз-
ного возраста через велокультуру, 
спорт и массовые мероприятия. 

Мы хотим сделать Волгодонск ве-
лосипедной столицей юга России. 
Молодежный парламент взял на 
себя инициативу по созданию го-
родского сообщества в социаль-
ных сетях и собирается расши-
рить проект, создав на его основе 
ежегодный фестиваль с соревно-
ваниями и настоящим праздни-
ком для велосипедистов и всех го-
рожан, — делится планами Эрнест.

А еще членам молодежного 
парламента не все равно, как вы-
глядит их город. Вот, к примеру, 
подземный переход возле город-
ского вокзала. Разве таким дол-
жен быть объект, с которого начи-
нается знакомство с Атомградом?

«Это место должно быть и бу-
дет красивым!» — решили пар-

ламентарии. И уже нашли ху-
дожника, который готов помочь 
преобразить переход. Правда, 
с финансами пока вопрос открыт, 
но есть вариант получить грант 

по какой-либо программе. И я по-
чему-то не сомневаюсь, что все 
у ребят получится.

— Да, ребята в новом созыве 
подобрались очень интересные, 
— соглашается председатель го-
родской Думы-глава Волгодонска 

Сергей Ладанов, всегда очень 
пристально наблюдающий за ра-
ботой молодых коллег. – Впрочем, 
предыдущие составы нисколько 
не уступали нынешнему.

А среди нынешних парламен-
тариев — и побывавшая на Се-
верном полюсе Аксинья Елецкая, 
и победители проекта «Большая 
перемена», и участники Меж-
дународного фестиваля молоде-
жи, который прошел в этом году 
в Сочи. Ребята полны энтузиазма 
и планов, хватает креатива и здо-
ровых амбиций — нам нужно 
только помочь им реализовать 
свои идеи.

Работа в молодежном парла-
менте — это бесценный опыт для 
молодых Это возможность не толь-
ко быть в курсе происходящих 
в городе событий, но и активно 
в них участвовать, понимать, как 
устроена система власти в России 
и как ее граждане могут влиять 
на принимаемые решения. А для 
кого-то это — стартовая площадка 
для дальнейшей работы в органах 
власти.

Но, даже если молодой человек выберет совсем другое на-
правление деятельности, с ним навсегда останется полученный 
здесь опыт работы в команде, принятия коллегиальных реше-
ний, умение брать ответственность на себя. Очень полезные 
качества для любой сферы деятельности.

Валентина 
Глушенко

Над выпуском работали Ксения Сергеева, Ольга Дмитриева, Анна Максимова


